



# たがら



発行 令和8年1月8日

練馬区立田柄小学校

校長 小松田 早苗

練馬区立田柄小学校の

学校ホームページ

携帯サイトは[こちらから](#)／

## 耳と目と心で聴く

校長 小松田 早苗

今年の干支「丙午」は、古くから物事が大きく動き、新しい流れを生み出す力をもつ年と言われています。馬の跳躍のように、目指すところへ力強く駆け上がるよう頑張りたい一年です。

ところで、馬の耳は13種類もの筋肉に支えられているため、前後左右180度近く自由に動かすことができます。人間には聞こえない超音波などの高音域も聞き分け、約4000m先の音も感知できるのだそうです。(犬は約1000m)馬は非常に臆病で繊細な動物です。常に危険を察知し、身を守るためにこのような耳をもつようになったのでしょうか。また、耳の動きは感情を表現する重要な手段の一つでもあり、リラックスしているときは耳も前方や左右に力なく垂れていますが、耳を後ろにピタリと伏せているときは、不快や恐怖を感じて警戒していることの表れだそうです。

人間のコミュニケーションにおいても、聴覚は大切な手掛かりの一つで、ある研究ではメッセージの伝達に占める割合を次のように示しています。

- ・言語（話の内容、言葉の意味など） 7%
- ・聴覚（声の調子、話すスピードなど） 38%
- ・視覚（表情、ジェスチャーなど） 55%

相手の様子や気持ち、考えを知るためには、言葉だけでなく、視覚や聴覚から受け取る情報がとても大切です。言葉と感情は必ずしも一致していないことがあるからです。日頃から子供たちには「聴く=耳と目と心でわかるとすること」と話し、各学級でも指導しています。同じように私たち教師にも、子供たちの思いをしっかり受け止めるために、その表情を見取り、小さなつぶやきに耳を澄ます姿勢や、じっくり話を聞くゆとりが必要です。

大人も子供もSNS等でのコミュニケーションが日常化した今、文字だけでは伝えきれない感情がすれ違い、トラブルになること多くなっています。改めて、対面でのコミュニケーションの重要性を理解し、傾聴することで、互いの思いが通じ合う豊かな関係づくりを進めていければと思います。

本年も変わらぬご支援のほど、どうぞよろしくお願ひいたします。

## 1月の行事予定

1	木	元旦 ※機械警備
2	金	※機械警備
3	土	※機械警備
4	日	
5	月	学校休務日
6	火	
7	水	冬季休業日終
8	木	始業式(体育館) 4時間授業 給食なし
9	金	安全指導日 委員会活動(5h) 計測(6年)
10	土	
11	日	
12	月	成人の日
13	火	計測(5年)
14	水	計測(4年)
15	木	計測(3年)
16	金	計測(2年)
17	土	
18	日	
19	月	クラブ活動(3年クラブ見学) 計測(1年)
20	火	たてわり班活動
21	水	
22	木	委員会集会(保健委員会)
23	金	
24	土	小連合図工展(~1/28)
25	日	
26	月	校内書きぞめ展始(~2/14)
27	火	
28	水	
29	木	体育朝会(短縄) オンライン多摩動物公園(1年、2~4h))
30	金	
31	土	連合書きぞめ展(~2/1)

※1月は予告なしで避難訓練を行います。

### ■連合図工展・連合書きぞめ展について

会場が例年の練馬区立美術館ではなく、いずれも変更されています。詳細は、別途配布される案内文をご確認ください。



## 6年 国会議事堂・国立科学博物館へ

12月11日、6年生は社会科見学に行ってきました。

国会議事堂では、参議院を見学しました。テレビでよく見る場所、日本の中枢を実際に見学することができ、貴重な時間になりました。

国立科学博物館は、日本館、地球館と二つのフロアに分かれ、多くの展示がありました。子供たちは、興味をもちながら見学し、様々な展示を通して理解を深めることができた様子です。

今回の社会科見学を終え、また一つ思い出ができたことと思います。卒業まで残り三か月足らずです。学習・生活のまとめをしっかりと行うとともに、一つでも多くの思い出ができるよう指導を続けていきます。

6年

## 5年 初めての移動教室～岩井移動教室～

11月24日から26日まで、5年生は岩井移動教室へ行きました。1日目は天気も良く、鋸山を登り、展望台からの景色を見て歓声が上がっていました。2日目は、大山千枚田での体験活動と鴨川シーワールド見学へ。シャチのショーを最前列で見て、シャチから水をたくさんかけられ、大はしゃぎしている子供たちもいました。最終日は大房岬でのフォトテーリングで南房総市の自然に親しました。

この三日間で、学習体験をただけでなく、集団行動、時間を守ること、仲間との楽しい時間など普段の学校生活では十分に味わえない経験をたくさんすることができました。

移動教室で培った経験を今後に生かしていくよう、担任一同今後も指導していきます。

5年



## 校内書きぞめ展

期間:1月26日(月)～2月14日(土)

展示場所:各教室廊下の掲示板

1・2年生は硬筆、3年生以上は毛筆です。冬休みに練習した成果を発揮して、丁寧で元気な字を目指します。

※ 最終日の2月14日(土)は、今年度最後の学校公開日となっています。ぜひ、ご来校いただき、子供たちの作品をご覧ください。

※ 連合書きぞめ展については、後日お知らせいたしますが、期間中に保健室前掲示板に代表作品を掲示します。

国語部

## お知らせ・お礼

・北校舎屋上防水および外壁塗装工事は1月に完了予定になります。長い期間ご不便をお掛けしました。校舎外壁がとても綺麗に塗り直されました。ご協力いただきありがとうございました。

・多用のところ、『田柄小学校の教育活動に関するアンケート』へのご協力ありがとうございました。結果をまとめ、あらためてお知らせいたします。

## 1月の生活目標

### 『規則正しい生活をしよう』

○気持ちを込めて、元気よく挨拶や返事をします

○廊下は落ち着いて、右側を歩きます。

\*たがらっ子宣言5にある項目です。